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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MASCULINIDADES ALTERNATIVAS 
 
SENSIBILIZA IEEQ A FUNCIONARIOS PARA PREVENIR VIOLENCIA HACIA MUJERES 
Más de 30 funcionarios de puestos directivos y operativos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) participaron en el taller de sensibilización “Masculinidades alternativas”, con el objeto de erradicar la 
violencia de género contra las mujeres y otras personas, así como promover espacios igualitarios y 
relaciones basadas en el respeto. La Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, afirmó que 
esta actividad refrenda el compromiso del IEEQ de incorporar nuevas prácticas masculinas, tanto en el 
quehacer institucional como en la vida cotidiana, a fin de eliminar conductas violentas. Asimismo, la 
Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, 
destacó que la erradicación de la violencia en razón de género no es una lucha exclusiva de las mujeres, sino 
un trabajo conjunto con los hombres para propiciar una nueva sociedad de convivencia. Por su parte, el 
Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa señaló que la violencia en contra de las mujeres en 
nuestro país es alarmante, por lo que se requieren acciones concretas en lo individual y en lo colectivo, entre 
ellas visibilizar los comportamientos que constituyan violencia. Los temas abordados fueron: Conceptos 
básicos sobre sexo-género; Reflexión sobre género, poder y violencias; Conceptos básicos sobre 
masculinidades; Masculinidades alternativas; Compromisos individuales y dentro de la institución. El taller 
fue impartido por René López Pérez y Jorge Leonardo Zetina Vélez de “GENDES. Género y Desarrollo A.C.”, 
organización que busca consolidar la igualdad sustantiva erradicando la violencia de género y otras formas 
de discriminación. Esta actividad se suma al taller denominado “Programa de Desarrollo Personal”, dirigido 
a funcionarias del IEEQ en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer; lo 
anterior, con la finalidad de apoyar el crecimiento personal y profesional de las funcionarias electorales.  
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/42123-sensibiliza-ieeq-a-funcionarios-para-
prevenir-violencia-hacia-mujeres 
 
https://elqueretano.info/trafico/sensibiliza-ieeq-a-funcionarios-para-prevenir-violencia-hacia-mujeres/ 
 
https://circulonoticias.com/sensibiliza-ieeq-a-funcionarios-para-prevenir-violencia-hacia-mujeres/ 
 
https://informativodequeretaro.com/sensibiliza-ieeq-a-funcionarios-para-prevenir-violencia-hacia-
mujeres/ 
 
https://periodicoraices.com/sensibiliza-ieeq-a-funcionarios-para-prevenir-violencia-hacia-mujeres/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/sensibiliza-ieeq-a-funcionarios-para-prevenir-violencia-hacia-
mujeres/ 
 
https://www.queretarotv.com/sensibiliza-ieeq-a-funcionarios-para-prevenir-violencia-hacia-mujeres/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/sensibiliza-ieeq-a-funcionarios-para-prevenir-violencia-hacia-mujeres/ 
 
SENSIBILIZA IEEQ A HOMBRES EN VIOLENCIA DE GÉNERO 
Más de 30 funcionarios de puestos directivos y operativos del IEEQ participaron en el taller de 
sensibilización “Masculinidades alternativas”, con el objeto de erradicarla violencia de género contra las 
mujeres y otras personas, así como promover espacios igualitarios y relaciones basadas en el respeto. La 
consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, afirmó que esta actividad refrenda el 
compromiso del IEEQ de incorporar nuevas prácticas ,masculinas, tanto en el quehacer institucional como 
en la vida cotidiana, a fin de eliminar conductas violentas. Asimismo, la presidenta de Igualdad Sustantiva, 
consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, destacó que la erradicación de la violencia en razón de 
género no es una lucha exclusiva de las mujeres, sino un trabajo conjunto con los hombres para propiciar 
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una nueva sociedad de convivencia. Por su parte el consejero electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa 
señaló que la violencia en contra de las mujeres en nuestro país es alarmante, por lo que se requieren 
acciones concretas en lo individual y en lo colectivo. (EUQ 7) 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SENSIBILIZAN A FUNCIONARIOS DEL IEEQ SOBRE MASCULINIDADES ALTERNATIVAS. Que más de 30 
funcionarios de puestos directivos y operativos del IEEQ participaron en el taller de sensibilización 
Masculinidades alternativas, con el fin de erradicar la violencia de género en contra de las mujeres y otras 
personas, así como para promover espacios igualitarios y relaciones basadas en el respeto. La consejera 
presidenta del instituto, Grisel Muñiz, afirmó que esta actividad refrenda el compromiso del IEEQ de 
incorporar nuevas prácticas masculinas, tanto en el quehacer institucional como en la vida cotidiana, a fin de 
eliminar conductas violentas. Ahí se abordaron temas como: conceptos básicos de sexo-género y 
masculinidades; reflexión sobre género, poder y violencias; masculinidades alternativas, y compromisos 
individuales y dentro de la institución. El taller fue impartido por René López Pérez y Jorge Leonardo Zetina 
Vélez, de Gendes, Género y Desarrollo, AC. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2022/12/09/entre-chismes-y-campanas-9-de-
diciembre-3/ 
 
DIPLOMADO 
 
DIPLOMADO CONCLUYE FUNCIONARIADO DEL IEEQ DIPLOMADO EN PERSPECTIVA DE GÉNERO 
Funcionariado del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) completó el diplomado “Diseño de 
políticas públicas e institucionales para la transversalización de la perspectiva de género en el ámbito local”. 
La actividad académica fue realizada por las coordinaciones de Igualdad de Género y Educación Continua de 
la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), con la participación de la Comisión de Igualdad Sustantiva del 
Instituto. El objetivo es fortalecer el trabajo de la función pública con herramientas teóricas, conceptuales y 
metodológicas para el diseño de políticas públicas e institucionales con perspectiva de igualdad de género; 
todo ello, a fin de contrarrestar los obstáculos sociales e institucionales que enfrentan las mujeres en el 
ejercicio y acceso a sus derechos. Las personas integrantes del IEEQ que concluyeron el diplomado son: Juan 
Rivera Hernández, Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos; Carlos Abraham Rojas Granados, Coordinador 
Jurídico; María Eugenia Cervantes Cantera, Coordinadora de Instrucción Procesal; Reyna Soto Guerrero, 
Titular de la Unidad de Inclusión, y María Jazmín Rangel Gómez, Técnica Electoral. De esta manera, las y los 
funcionarios podrán obtener la Certificación 0779 referente a la “Transversalidad de la Perspectiva de 
Género en la Administración Pública Municipal”, que otorga el Consejo Nacional de Normalización y 
Certificación de Competencias Laborales (CONOCER) de la Secretaría de Educación Pública. El diplomado se 
llevó a cabo de junio a noviembre del presente año y fue dirigido a funcionariado municipal y estatal, 
estudiantes de nivel universitario e integrantes de organizaciones de la sociedad civil con incidencia en el 
ámbito local. La ceremonia de clausura fue encabezada por la Rectora de la UAQ, Margarita Teresa de Jesús 
García Gasca, en el Auditorio Javier Islas de la Facultad de Contaduría y Administración. 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/42115-concluye-funcionariado-del-ieeq-
diplomado-en-perspectiva-de-genero 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/concluye-funcionariado-del-ieeq-diplomado-en-perspectiva-de-genero/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/concluye-funcionariado-del-ieeq-diplomado-en-perspectiva-de-genero 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ES INCONSTITUCIONAL LA REFORMA AL INE, AFIRMA EL GOBERNADOR 
La reforma al INE aprobada esta semana, es inconstitucional, porque busca quitarle facultades a la 
dependencia, indicó el gobernador Mauricio Kuri. Mencionó que algunos militantes priistas le han 
comentado qué hay modificaciones al órgano electoral que no están dentro del marco legal. (PA 3) 
 
PLAN B DE REFORMA ELECTORAL ES INCONSTITUCIONAL: GOBERNADOR DE QUERÉTARO  
Es inconstitucional el “Plan B” que aprobó Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados con las 
propuestas de modificaciones a las leyes secundarias en materia electoral, sostuvo el gobernador de 
Querétaro, Mauricio Kuri González. Esto luego de que en primera instancia no se logró convencer a la 
oposición para que votara a favor de la iniciativa constitucional en materia electoral que propuso el 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. En ese sentido, precisó que de acuerdo con 
juristas, dicha ley es inconstitucional, ya que le quita atributos al Instituto Nacional Electoral (INE). Por lo 
cual, consideró que será la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) quien dé una resolución al 
respecto, esto toda vez que el Partido Acción Nacional (PAN) presentará una controversia en la Suprema 
Corte contra la reforma a las leyes secundarias en materia electoral. Kuri González, sostuvo que actualmente 
el país pasa por un momento complicado, pues está polarizado y hay una división. Por ello, consideró que es 
momento de consolidar las instituciones, no de debilitarlas. (Quadratín) 
 
A FAVOR DE REFORZAR NO DISOLVER LAS INSTITUCIONES 
El gobernador Mauricio Kuri opinó que existe una enorme polarización en el país y que se debe de apostar 
por fortalecer y no disolver las instituciones democráticas. Así reaccionó a la impugnación que buscará 
Acción Nacional en tribunales respecto al plan B de la reforma electoral presentada por el presidente de 
México, AMLO. Además, calificó como inconstitucional el llamado "plan B" de reforma electoral, el cual 
terminó siendo aprobado por la mayoría de Morena pese al rechazo de las modificaciones constitucionales. 
(DQ, AM 6, PA 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
NO SE DESCARTA SANTIAGO NIETO PARA EL SENADO 
Ante la posible candidatura al senado por Querétaro Santiago Nieto, en la que el sanjuanense aparece en 
primer lugar como posible candidato de Morena, pero cuyo partido se encuentra detrás del PAN y Luis 
Bernardo (sic). Nieto Castillo dijo que, aunque no es mucha la distancia, dijo que aún es temprano para 
hablar de cuestiones electorales. (PA 1 y 8) 
 
PEÑAFIEL BUSCA FORTALECER LAZOS DE MÉXICO Y COREA 
Carlos Peñafiel, recién nombrado embajador de México en Corea del Sur habló del reto de fortalecer los lazos 
comerciales a través de la recuperación del proyecto de un tratado comercial entre ambos países. (...) El 
embajador comentó que espera poder cumplir con la misión encomendada por el Secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard. (PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CAPITAL RELANZA PLAN PARA EVITAR “BORRACHAZOS” 
Libres 100 taxis para antros y bares; promoverán conductores designados. (DQ principal) 
 
N: UNIDOS POR QUERÉTARO  
El gobernador refrendó su compromiso con medios de comunicación.  (N principal) 
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AM: VAN POR SINERGIA ANTE ROBO DE COMBUSTIBLE 
El encargado de despacho de la Procuraduría de Hidalgo, Santiago Nieto, busca unir esfuerzos con Querétaro 
y Guanajuato para inhibir este delito en la región. (AM principal) 
 
EUQ: APUESTA EL ESTADO POR MANTENER SEGURIDAD CON SUS PROPIOS MEDIOS 
Dejan la entidad 250 elementos de la Guardia Nacional, confirma Kuri; llama a ciudadanía a trabajar con 
autoridades.  (EUQ principal) 
 
CQRO: INICIAN CUARTOS DE FINAL  
Croacia cree en la hazaña.  (CQRO principal) 
 
PA: QUERÉTARO SEGURO, LA APUESTA DE KURI 
Reconoce mensajes de cárteles, pero no podrán entrar, advierte. (PA principal) 
 
P: BATALLÓN DE LA GUARDIA NACIONAL NO SE QUEDARÁ EN QUERÉTARO 
Su arribo se anunció como un reforzamiento de la seguridad para el estado; sin embargo, tras cuatro días los 
efectivos han comenzado a ser enviados a otras entidades. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGA KURI PREMIO AL MÉRITO EMPRESARIAL 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega al Premio al Mérito Empresarial, en su décima tercera 
edición, en las categorías de comercio exterior, competitividad, responsabilidad social, sustentabilidad y 
responsabilidad ambiental, así como en ciencia y tecnología. (DQ 5, N 1 y 2, AM 6, EUQ 12C, QRO 4, PA 3) 
  
EL RETO PARA QUERÉTARO ES MANTENERLO SEGURO, AFIRMÓ EL GOBERNADOR  
El gobernador Mauricio Kuri resaltó que el reto para Querétaro es mantenerlo seguro, pese a los hechos de 
violencia de las últimas semanas. En reunión con medios de comunicación del estado, realizó un recuento de 
los retos en los diversos rubros. Sin embargo, puso énfasis en los acontecimientos de violencia de los últimos 
días, por lo cual se comprometió a garantizar la tranquilidad de los ciudadanos. (DQ 5, DQ 16C, N 2, AM 6, 
CQRO 6, PA 2) 
  
EN ENERO PRESENTARÁN A AMLO PROYECTO DE ACUEDUCTO III 
El proyecto del Acueducto III será presentado al presidente, Andrés Manuel López Obrador, el próximo mes, 
destacó el gobernador Mauricio Kuri, quien remarcó que existe un compromiso de la federación para apoyar 
este proyecto que busca traer agua para los próximos 50 años. (Vía Tres) 
  
NI CINCO DÍAS DURARON NUEVOS ELEMENTOS DE LA GUARDIA NACIONAL EN QUERÉTARO 
Se retiraron 250 de los 500 elementos de la Guardia Nacional que llegaron a Querétaro el pasado domingo, 
confirmó el gobernador Mauricio Kuri, quien rechazó que esto deje a la entidad en una situación de 
vulnerabilidad. El mandatario estatal reconoció que el cambio en el número de elementos depende de la 
estrategia operativa de la Guardia Nacional, instancia con la que reiteró su disposición a coordinarse. (DQ 6, 
N 1 y 4, AM 4, EUQ 1 y 3, CQRO 2, P 2) 
 
VACACIONES DIGNAS SON FAVORABLES, AFIRMA LA SECRETARIA DEL TRABAJO 
Todo lo que fortalezca a los trabajadores y mejore sus condiciones es positivo y se aportará para que 
continúe la mejora, apuntó Liliana San Martín, secretaria del Trabajo, respecto a la iniciativa de vacaciones 
dignas. “La postura de la secretaria que fortalezca a los trabajadores, que beneficie las condiciones generales 
de los trabajadores, en sentido positivo es parte de las coincidencias y aportaremos por ello”. (Alerta Qro.) 
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DURANTE 2022, EN QUERÉTARO INCREMENTÓ 8% PERCEPCIÓN SALARIAL: SECRETARÍA DEL 
TRABAJO  
De enero a noviembre en Querétaro hubo una mejora en las prestaciones salariales del 8%; sin embargo, 
hubo sectores específicos que lograron superarse por arriba del 10%, informó Liliana San Martín, ST. “En la 
industria, solamente este año, tuvimos un incremento del 8% en otros sectores se superó con un poquito 
más del 10%. Estamos hablando de solo un año; solo estoy haciendo la referencia de enero a noviembre, que 
fue nuestra última actualización; hemos venido superando una actualización de prestación en salario”. 
(CQRO 4, DQ 8) 
 
EL SERVICIO PÚBLICO QUE OFRECEN ES FUNDAMENTAL: MURGUÍA A TAXISTAS 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, encabezó la tradicional cena baile con motivo del Día del Taxista, 
donde reconoció el trabajo de las 50 agrupaciones que conforman el gremio, considerado dentro de la 
Iniciativa de reforma constitucional a la “Ley de movilidad para el transporte”, aprobada hace unos días por 
la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso. El director general del IQT, Gerardo Cuanalo resaltó la 
labor que realizan los taxistas, a quienes explicó que, con la aprobación de una nueva ley. (CQRO 3, N 4)  
 
SANTIAGO NIETO BUSCA ACERCAMIENTO CON EL FISCAL DE QUERÉTARO 
Santiago Nieto Castillo, encargado del despacho de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, en 
entrevista señaló que buscará un acercamiento con el Fiscal de Querétaro, Alejandro Echeverría, con el fin de 
establecer estrategias de seguridad y mayor coordinación, misma que servirá al mismo tiempo para frenar la 
delincuencia en el vecino estado de Guanajuato. (AM 2, EUQ 4) 
 
HIDALGO Y QUERÉTARO NO DEBEN NEGAR PRESENCIA DEL CRIMEN ORGANIZADO: NIETO 
Santiago Nieto, jefe de despacho de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, consideró indispensable 
que tanto Querétaro como Hidalgo dejen de negar la existencia del crimen organizado en sus entidades. Esa 
negación es una estrategia en la que incurrieron las pasadas administraciones de ambas entidades; combatir 
la problemática obliga a reconocerla, declaró el ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera. Lo peor 
que se puede hacer es negar la realidad. (AM 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ESTE FIN DE SEMANA DIPUTADOS APROBARÁN EL PRESUPUESTO PARA 2023 
Este fin de semana la sexagésima Legislatura local sesionará con el objetivo de aprobar el Paquete Fiscal del 
Estado para el año 2023, y para lo cual se están realizando mesas de análisis con la Comisión de Planeación y 
Presupuesto, reveló la coordinadora del PRI, Graciela Juárez. (P 3) 
 
DESCONOCEN MORENISTAS PAQUETE FISCAL 
Los morenistas Christian Orihuela y Armando Sinecio indicaron que aún no se les turna el Paquete Fiscal 
2023 de gobierno del estado, se trata de alrededor de 400 hojas las que deberán analizar, de ahí que 
necesitan varios días para estudiarlo. Requerirán de la buena voluntad de la Comisión de Planeación y 
Presupuesto y la Junta de Coordinación Política para que les compartan la información y que recorran la 
fecha para votarla. (DQ 3) 
  
PIDEN CLARIDAD EN PRESUPUESTO 
Diputados locales del PRI y Morena en el Congreso han solicitado en reiteradas ocasiones conocer el 
documento del Presupuesto de Ingresos y Egresos para el año fiscal 2023 que el Poder Ejecutivo de esta 
entidad envió hace unos días a la LX Legislatura, afirmó el legislador de la fracción del PRI, Paul Ospital. 
(ESSJR 6) 
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MUNICIPIOS 
 
PARTICIPA LUIS NAVA EN INAUGURACIÓN DE “ALAS DE MÉXICO” 
El Presidente Municipal, Luis Nava acompañó al Gobernador Mauricio Kuri, en la inauguración de la 
exhibición “Alas de México”, obra del prestigioso escultor mexicano, Jorge Marín y que estará instalada 
durante un año en la Plazuela Mariano de las Casas de esta capital. Previo a dicho evento, Luis Nava participó 
en una reunión de las y los Presidentes Municipales con la titular de la Secretaría de Cultura en el Estado, 
Marcela Herbert, en la que se confirmaron las alianzas para fortalecer el impulsar al talento artístico local y 
la preservación de la riqueza cultural queretana. (La de Hoy) 
  
“TE QUIERO VIVO”, ESFUERZO INTEGRAL DE CONCIENTIZACIÓN Y REFLEXIÓN EN LA CAPITAL 
QUERETANA: LUIS NAVA 
En rueda de prensa, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava explicó que la campaña “Te Qro Vivo” 
No Te Pases, Bájale al Alcohol, pretende sensibilizar a toda la población sobre el consumo responsable de 
alcohol y la prevención de accidentes para que las familias queretanas vivan tranquilas. (DQ 4, N 1 y 3, PA 1 y 
6, CQRO 3)  
  
ACCIONES PARA 2023 SE CENTRARÁN EN CUATRO EJES 
Aunque aún no se ha definido el paquete de obras que vendrán para el 2023 en el municipio de San Juan del 
Río, el presidente municipal Roberto Cabrera adelantó que habrá una bolsa muy importante para su 
ejecución. En este sentido, explicó que se está diseñando todavía en conjunto con el estado el esquema de 
trabajo, y aseguró que gracias a la visión que tiene el gobernador Mauricio Kuri de seguir transformando 
este municipio habrá cambios muy importantes. (N 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ALERTA WALTER POR VIOLENCIA DE GÉNERO 
Ante el aumento de la violencia de género en la sierra y tras el asesinato de Ana Lilia en Landa de Matamoros 
el Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico explicó la necesidad urgente de 
atender los casos de violencia en contra de las mujeres. El vocero Walter López destacó la importancia para 
atender a las víctimas colaterales que sufrieron por estos lamentables hechos, en este caso los huérfanos de 
Ana Lilia “N”. (PA 6) 
 
RECURRIRÁ QUERÉTARO AL AMPARO SÍ SCJN ELIMINA NACIMIENTOS NAVIDEÑOS 
El estado podría recurrir a un amparo en caso de que la Suprema Corte de la Nación determine la 
eliminación de los nacimientos navideños que son promovidos y pagados por los gobiernos en espacios 
públicos. El presidente del Patronato de las Fiestas, Jaime García informó que en caso que el pleno de la 
Corte, el próximo 9 de diciembre acuerde prohibir la instalación de nacimientos navideños en lugares 
públicos obedeciendo a un amparo de 2020, se puede recurrir a un juicio de garantías para que esta 
tradición, incluido el carro de las posadas continúe. (Quadratín) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - FIESTA 
Por Adán Olvera 
Una de las principales causas de muerte entre jóvenes en Querétaro es manejar en estado de ebriedad y sufrí 
un accidente automovilístico, las autoridades municipales están lanzando el programa “Te Qro vivo” con el 
fin de disminuir estos accidentes en la capital queretana, el consumo desmedido de alcohol provoca 
accidentes en las calles de Querétaro y deja familias con problemas, penas y pérdidas irreparables, en las que 
se pueden fácilmente intervenir con la prevención. Las autoridades municipales formaron una gran alianza 
con los empresarios de la vida nocturna en Querétaro; es una campaña de prevención cuyo principal 
objetivo es salvar vidas y concientizar del consumo responsable de alcohol. Querétaro ocupa el séptimo 
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lugar nacional en accidentes derivados a la ingesta de alcohol, según los datos que compartió la autoridad 
municipal, en el marco de la presentación del programa. La campaña tendrá una amplia difusión en las redes 
sociales, medio por predilección en jóvenes y también habrá revisiones con operativos interinstitucionales, 
que se van implementar antes de recibir a los clientes, durante la operación de el antro y al cierre; van a 
participar las instituciones estatales y municipales para ubicar los principales problemas que se puedan 
presentar. Quienes también le van a entrar y han cerrado un acuerdo, son taxistas con monitoreo y una línea 
dedicada, que junto con otras plataformas, van a dar servicio de taxi, y van a buscar atender a personas que 
estén pasadas de copas o en estado de ebriedad total y se puede contratar incluso a dos chóferes, para que 
puedan llevar el vehículo y al ebrio, hasta la puerta de su hogar. El modelo de conductor designado también 
será promocionado entre los grupos de jóvenes que salgan a divertirse y lo que se busca es salvar vidas en 
esta urbe que enfrenta a diario accidentes cada vez más impactantes. DE REBOTE. Así como llegaron, se 
fueron algunos elementos de la Guardia Nacional y no es que hayan visto mala cara aquí, más bien las 
necesidades de otros estados son mayores y nos sacrificamos por la banda; solamente quedan 250 
elementos. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA  
ÉXITO. La Feria 2022 rescató de sus grandes éxitos la tradición familiar y de entretenimiento. Pese a 
jaloneos previos entre organizadores y la Unión Ganadera, a 4 días de concluir ha sido un evento ejemplar en 
seguridad y un éxito de taquilla: el empresario Carlos Alcocer armó un buen cartel artístico en poco tiempo. 
Anoche abarrotaron la Banda MS y Julión Alvarez, pero el domingo estarán los imperdibles Ángeles Azules. 
ENTERADOS. En la carrera por la candidatura del PAN a la alcaldía de Querétaro, dos de los corredores más 
destacados ya recibieron el mensaje de que, si la decisión tuviera que tomarse hoy, la postulación sería para 
la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, por experiencia, arraigo partidista, pero sobre todo fidelidad 
y cercanía con el gobernador. Y unidos. Demostrado está que a Mauricio Kuri le gusta madrugar en los 
proyectos y por eso desde ahora apaga rencores y malas vibras que pudieran prender hogueras en el PAN, 
garantizando a Agustín Dorantes y a Felipe Macías que tendrán otras oportunidades, sí son competitivos. 
(DQ) 
 
ASTERISCOS 
CONTACTO. El queretano Santiago Nieto Castillo, hoy encargado de despacho de la Procuraduría General de 
Justicia de Hidalgo, ventiló que ha llamado a su homólogo en Querétaro, el fiscal Alejandro Echeverría, para 
“establecer estrategias de seguridad y mayor coordinación”. La vecindad entre entidades requiere mucha 
comunicación ante fenómenos delictivos que afectan a los dos estados, pero ¿qué respuesta habrá dado el 
fiscal queretano ante “la legítima preocupación de que no siga creciendo la violencia en San Juan del Río”, 
según Nieto Castillo. VUELVE. En el ‘estira y afloja’ dentro de Morena, el TEEQ volvió a reponer en su cargo 
al interior del partido de la 4T al académico Ángel Balderas Puga. El órgano de justicia dejó sin efectos la 
totalidad de las determinaciones decretadas por la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena, 
que había suspendido los derechos del catedrático por seis meses. Le restaba menos de un mes para cumplir 
la sanción, pero refutar las decisiones de su partido es considerado una pequeña victoria para Balderas Puga, 
quien ha señalado una persecución personal. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
ESTE FIN DE SEMANA APROBARÁN EL PAQUETE ECONÓMICO PARA 2023. La Legislatura local tiene, 
por ley, hasta el 15 de este mes para aprobar el Paquete Económico para el ejercicio 2023. Aunque el plan, 
nos cuentan, es sacar el asunto este domingo, aunque existen posibilidades de que adelanten las cosas un 
día. El Presupuesto de Egresos y Ley de Ingresos estatal, nos dicen, va sin ningún problema, pues hasta el 
momento la oposición no trae ninguna objeción que retrase algunos días esta obligación legal y política de 
parte de los diputados, quienes también aprobarán las leyes de ingresos de los 18 municipios. Únicamente 
San Juan del Río, Jalpan, Tequisquiapan y Colón solicitaron aumento en el predial y todo indica que les darán 
luz verde. LAS PREOCUPACIONES DE KURI. Ayer, nos comentan, comió el gobernador Mauricio Kuri con 
los representantes de los medios de comunicación. El mandatario, nos cuentan, habló del trabajo de su 
Gobierno, aunque destacó tres temas que le han preocupado durante su periodo que lleva como gobernante. 
Todos son asuntos de seguridad. El primero de ellos, dijo, fue  lo sucedido el 13 de marzo en el estadio 
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Corregidora. El segundo fue el feminicidio de la niña Victoria y el tercero tiene que ver con las presuntas 
narcomantas que aparecieron hace unos días. Kuri asegura que no bajará las manos y también prometió, nos 
aseguran, transparencia y claridad en la información que se proporcione. (EUQ 2) 
  
LOS GRITOS DE LAS MUJERES DE LA SIERRA ABANDONADA 
Por Maricruz Ocampo  
Ana Lilia. Una mujer más. Un nombre más. Apagada en plena juventud Ejecutada en su casa por su peor 
enemigo. Muerta a manos de su esposo, el padre de sus hijas y dueño de su vida. Ana Lilia murió desangrada, 
víctima de un feminicida y de la negligencia de las autoridades que se niegan a combatir la violencia terrible 
que arremete con particular saña contra las mujeres de la zona serrana. Esa violencia que les impide acceder 
a oportunidades, que las despoja de su libertad, de su seguridad, de su salud, de su dignidad y de su vida. La 
violencia feminicida que se origina en una sociedad que ve a las mujeres y niñas como objetos, como 
propiedad, como desechables, pero que se agrava con la complacencia de los gobiernos que no entienden ni 
atienden las fallas estructurales que limitan a las mujeres el acceso a oportunidades, a atención y a la justicia. 
Gobiernos que basan sus programas, no en el deber de hacer, sino en el pretender hacer. (...) (EUQ) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
QUE SI LE ABRÍAN LA PUERTA DE LA EMBAJADA …  El presidente de la República, AMLO, reveló ayer en la 
mañanera que el expresidente de Perú, Pedro Castillo, detenido y acusado de rebelión y conspiración, 
planeaba ingresar a la embajada de México para solicitar asilo. “Y cuando, me imagino, él ya siente que lo van 
a destituir, pues toma una decisión de desaparecer el Congreso; pues eso lo que precipitó fue su destitución y 
además les dio el argumento, entre comillas, porque se vuelven muy constitucionalistas, muy respetuosos de 
la legalidad, para destituirlo. Entonces, habló aquí a la oficina para que me avisaran de que iba hacia la 
embajada, pero seguramente ya tenían intervenido su teléfono. Y que iba a solicitar el asilo y que si le abrían 
la puerta de la embajada”, detalló. Y agregó que buscó a Marcelo Ebrard (quien, cabe recordar, se encontraba 
en Querétaro) y “le informé, y le dije que hablara con el embajador y que se abriera la puerta de la embajada 
con apego a nuestra tradición de asilo. Pero al poco tiempo tomaron la embajada con policías y también con 
ciudadanos, rodearon la embajada, y él ya, creo que ni siquiera pudo salir, ya lo detuvieron de inmediato”. 
¡Para los anales de la historia!... CREAN ASOCIACIÓN NACIONAL PARA FORTALECER EDUCACIÓN 
SUPERIOR. Que el rector de la UTEQ, Carlos Arredondo, fue electo como integrante del Consejo Directivo 
fundador de la Asociación Nacional de Universidades del Subsistema Tecnológico (Anustec), organismo de 
reciente creación que agrupa a todas las Instituciones de Educación Superior Tecnológicas y Politécnicas de 
México, para el fortalecimiento de la formación profesional. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / ¿CUÁL FRÍO? 
La Secretaria de Gobierno estatal Lupita Murguía Gutiérrez aprovechó la hora que le queda de tiempo libre 
para saludar a las vecinas de la colonia San José El Alto y desearles unas felices fiestas. La también llamada 
“Dama de Hierro” es una de las piezas importantes del Partido Acción Nacional para la presidencia municipal 
de Querétaro. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / RIVA PALACIO Y EBRARD EN PDA 
Por Juan Antonio del Agua 
Nos da mucho gusto compartirles a nuestros lectores dos buenas noticias: a partir de este viernes se 
reincorpora el destacado periodista Raymundo Riva Palacio a la sección de opinión de  Plaza de Armas  y el 
próximo lunes publicaremos una entrevista exclusiva con el canciller Marcelo Ebrad Casaubón uno de los 
principales  presidenciables de Morena.  Sí, dí. Agua de Navidad sabe bien de verdad. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / QUERÉTARO SEGURO, LA APUESTA DE KURI 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Comida anual del gobernador con los medios. Logra Ebrard aquí no lo que ningún aspirante. Los periodistas 
informamos y punto: Joaquín. Muy comentado el autodescarte de Pancho. Prioridad. Al término de un año 
muy complicado en temas de salud, seguridad y economía, el gobernador Mauricio Kuri González reiteró su 
confianza en mantener en paz al estado, con crecimiento, una inversión sin precedentes en obras públicas y 
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solucionar el abasto del agua y la movilidad en la zona metropolitana. Así lo expresó en la comida ofrecida a 
los medios de comunicación con motivo de las fiestas decembrinas, acompañado de todos sus colaboradores. 
Con toda claridad mencionó los hechos violentos del 5 de marzo en el Estadio Corregidora que tuvieron 
millones de impactos en las redes, el asesinato de una niña de seis años y la aparición, hace unos días, de 
mensajes de un cártel del crimen organizado que, advirtió, no han entrado ni podrán entrar a Querétaro 
porque tenemos la mejor policía del país. De hecho, apuntó, se hicieron 19 cateos y diversas aprehensiones. 
El gobierno reaccionó y reaccionará de inmediato ante cualquier amenaza. Luego de ese recuento, habló de 
que su mayor apuesta es por un Querétaro seguro y refirió algunos de los principales avances logrados: 
Séptimo lugar nacional en crecimiento económico con 6 por ciento, 45 mil empleos creados. 10 mil 500 
millones de pesos en obra y mil millones en especial para San Juan Del Río, el doble de lo destinado en todo 
el sexenio pasado. Igualmente destacó el gran proyecto del Acueducto III para garantizar el agua a 50 años, 
que le presentará en unas semanas al secretario de Gobernación por indicaciones del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. En este punto reconoció la visión del gobernador Francisco Garrido Patrón (2003-
2009) al realizar el Acueducto II que abastece el 40 por ciento del consumo actual. Reconoció Mauricio Kuri 
ante los periodistas que la estabilidad y el crecimiento de Querétaro es obra de diversas administraciones y 
sobre todo de una sociedad que trabaja y produce. Previamente habló la coordinadora de Comunicación 
Social, Ginette Amieva Lavigne, para ratificar el compromiso de la actual administración con la libertad de 
expresión, la transparencia y el derecho a la información, reconociendo la buena relación del gobernador 
Mauricio Kuri González con todos los medios, como consta a PLAZA DE ARMAS. A la comida, celebrada en 
un salón de fiestas particular, asistieron los reporteros de la fuente que cubre las actividades oficiales, así 
como colaboradores y directivos de los periódicos -incluido, como desde el año pasado, el nuestro- y los 
medios electrónicos del estado. Nuevos tiempos. -BLANCAS Y NEGRAS- Presidenciable. Uno de los temas 
políticos de mayor relevancia esta semana fue sin duda la visita del secretario de Relaciones Exteriores 
Marcelo Ebrard Casaubón y sus exitosos encuentros con los principales personajes del gobierno, la iniciativa 
privada y la prensa, como no lo ha tenido ningún otro aspirante a la Presidencia de la República. El hecho 
cobra mayor significación por ser Querétaro uno de los principales bastiones del PAN y donde Morena, 
partido del canciller ha venido de más a menos en las dos últimas elecciones y se mantiene en guerras 
intestinas. Marcelo Ebrard, uno de los tres prospectos oficiales para continuar la llamada Cuarta 
Transformación, junto con la jefa de gobierno de la CDMX Claudia Sheinbaum y el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, es sin duda el de mayor trayectoria, aunque no el más cercano a pesar de tener más de 
20 años en el proyecto de López Obrador. El también ex jefe de gobierno del DF mostró gran empatía con 
Mauricio Kuri, ex coordinador de la bancada del PAN en el Senado, al que no tuvo reparo en definir como 
“un tipazo” y con quien mostró importantes coincidencias en los temas de desarrollo económico y en los 
buenos resultados del gobierno estatal. Y no pasó inadvertido el grupo compacto que acompañó a Ebrard y 
Kuri desde el arranque: Lupita Murguía Gutiérrez, Mario Ramírez Retolaza, Luis Nava , Chepe Guerrero 
y Roberto Cabrera, además de los morenos Santiago Nieto y Carlos Peñafiel, aunque también en segundo 
plano Juan Carlos Espinosa, Jorge Lomelí y hasta el diputado Juan José Jiménez que se supone promotor del 
secretario de Gobernación. No se vieron ni el senador Gilberto Herrera Ruiz ni nadie del comité estatal de 
Morena ni mucho menos de la delegación del Bienestar, que la juegan abiertamente con la jefa de gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Como tampoco algunos simpatizantes del canciller, como su 
representante Erika Pérez o Paloma Arce, de la Semarnat. Bueno, ni siquiera Arturo Maximiliano García o la 
ex candidata a gobernadora Celia Maya. PLAZA DE ARMAS estuvo presente a lo largo de las actividades del 
secretario de Relaciones Exteriores y logró una entrevista exclusiva que se publicará en estas páginas el 
próximo lunes, con respuestas claras y concretas sobre los temas de su trabajo, pero también sobre la 
posibilidad de ser el candidato a la Presidencia de la República si las encuestas lo favorecen. Y, digo yo, el 
voto de YSQ. -LA FRASE DE LA SEMANA- Retirado. De política nada. No hay ninguna aspiración mía: 
Francisco Domínguez Servién, ex gobernador de Querétaro, al rechazar que esté buscando una senaduría y 
alegar que está dedicado a la cría de cerdos en su rancho. PLAZA DE ARMAS, Jueves 8 de noviembre de 2022. 
Lo suyo, lo suyo, pues. -EL HISTORIETARIO- El Teacher. Ayer, a propósito del ejercicio periodístico y a 52 
años de haber iniciado mi participación en la radio queretana, recordaba la entrevista que publicamos en el 
primer número del periódico PLAZA DE ARMAS, con Joaquín López Dóriga, el informador más completo y 
todo terreno de México. Va de cuento. ¿Cuál es el compromiso de los periodistas en estos tiempos tan 
convulsos y complejos? le preguntamos. -El de siempre: informar. Yo tengo discusiones a veces: No, nosotros 
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no guiamos, no formamos, no conducimos. Yo informo, punto. Eso es lo mío, informar. Estrictamente, 
informar. Como los toreros que se juegan la piel en cada toro, ¿tú te la juegas cada noche? -Yo me la empiezo 
a jugar desde que salgo a la calle y hasta que regreso muchas horas después. Este es un oficio en el que te 
tienes que jugar la piel. ¿Cuál es la entrevista más importante para ti en tu carrera? -Para mí siempre es la 
entrevista que está por hacer, porque esto no es a base de recuerdos ni de estadística; es otra vez la 
información del día con día. Aquí cada mañana empiezo desde cero. ¿Es difícil el trato con los presidentes de 
México? -Es que no debe haber trato. El presidente es un funcionario público, el más importante, pero es un 
funcionario público y uno es un reportero. Los presidentes no tienen amigos. Creer que uno como periodista, 
político o como empresario es amigo del presidente, es un error. Los presidentes no tienen amigos. Hoy, 
Joaquín López Dóriga, que inició su carrera periodística el 2 de octubre en Tlatelolco y ha visto y 
entrevistado a todos los presidentes desde Díaz Ordaz a López Obrador, es uno de los informadores más 
destacados de habla hispana y uno de los más atacados en las mañaneras. Y es que los políticos olvidan que 
son pasajeros y los periodistas seremos periodistas toda la vida. Ellos no se retiran. Los retiran. La política es 
así. -JUGADA FINAL- Y la del estribo. Al ex gobernador Pancho Domínguez que ya se regresó a criar 
puercos, un ¡armero Jaque Mate! (PA 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
 LUIS RODRÍGUEZ BUCIO sólo amagó con el envío de un batallón de 500 elementos de la Guardia Nacional 
al estado; lo hizo ver como una medida de apoyo a la entidad, llegó justo una semana después de una serie de 
hechos delictivos en Querétaro que generaron preocupación, pero resultó que apenas era un movimiento 
previo a la distribución de todos los efectivos. En otras palabras, el anuncio fue más mediático que efectivo y 
real. Ni ayuda, ni batallón. FERIA INTERNACIONAL. Desde que arrancó el pasado 24 de noviembre, la Feria 
Internacional de Querétaro ha logrado atraer a 470 mil visitantes, de los cuales unas 328 mil han accedido al 
recinto ferial con boleto pagado y el resto han sido cortesías otorgadas a instituciones de beneficencia. Nos 
platican que las expectativas que tiene Carlos Alcocer, el responsable del evento es alcanzar los 550 mil 
asistentes. SANTIAGO CARBONELL, el artista plástico de origen ecuatoriano y catalán, será el encargado de 
cerrar el evento ferial el próximo lunes 19 de diciembre al encabezar un foro con la también artista otomí 
Isabel Pascual, originaria de Amealco. Nos han comentado que el objetivo del foro es hablar de identidad y 
raíces originarias de México y España, en evento cultural que hasta ahora no se ha visto en ediciones 
anteriores de la Feria Internacional de Querétaro. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
SALUTACIÓN: El humor es esencial y el gobernador Mauricio Kuri hizo derroche de él durante la comida 
navideña con el gremio periodístico. Al llegar tarde dijo: “Perdón por el retraso, pero ya ven cómo son estos 
de gobierno que hacen toda la obra al mismo tiempo”.  (N) 
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